

# Nachruf auf Friedhelm Horn



Mit großer Trauer haben wir vom Tod unseres langjährigen Dozenten Friedhelm Horn erfahren. Er wurde 75 Jahre alt. Unsere Anteilnahme gilt seiner Familie.

Begonnen hat er seine berufliche Tätigkeit als Werkzeugbauer bei Siemens und wechselte später in die Sozialpädagogik. Er erhielt 1972 von der Fachhochschule für Sozialarbeit und Sozialpädagogik Berlin den akademischen Grad Diplom-Sozialpädagoge verliehen und von der Pädagogischen Hochschule Berlin 1977 den akademischen Grad Diplompädagoge. 1975 gehörte er zu den ersten Kita-Beratern Berlins, zuerst in Tempelhof, danach im Bezirk Tiergarten.

Auch nach seiner beruflichen Tätigkeit war er weiterhin als Berater und Dozent tätig und kam vor vielen Jahren zum Tempelhofer Forum mit dem Angebot, eine vierteilige Seminarreihe zum Thema Selbstreflexion durchzuführen. Am Ausschreibungstext hat sich im Laufe der Zeit nichts verändert:

*„In der vertrauensvollen Umgebung, die Verschwiegenheit und Hilfe zusichert, wollen wir Möglichkeiten der Konfliktbewältigung erarbeiten und dabei auch die Hintergründe der eigenen Biografie mit einbeziehen. Die Gruppe verhilft im Wesentlichen den Einzelnen zur Reflektion und Konfliktlösung, wenngleich vom Dozenten neben seiner moderierenden Aufgabe auch thematische Einführungen hinzukommen. Ziel: Konstruktiver pädagogisch fachlicher Austausch und lösungsorientierte Fallbesprechungen.“*

Seine Seminare waren stets die ersten, die ausgebucht waren. Es hatte sich ein regelrechter Fankreis gebildet, der immer größer wurde, so dass seine Seminarreihe mehrfach im Jahr angeboten werden musste.

Mit Friedhelm Horn verlieren wir nicht nur einen exzellenten, liebenswürdigen und emphatischen Dozenten, sondern auch einen sehr guten Freund. Seine letzte Seminarreihe konnte er nicht mehr vollenden. Die Teilnehmenden trafen sich am Tage des letzten Teils seines Seminars zu einer Gedenkstunde im Tempelhofer Forum.

Friedhelm Horn wird uns, seinen Kolleginnen und Kollegen, den Teilnehmerinnen und Teilnehmern fehlen, so wie wir alle seinen Namen in unserer Seminarbroschüre künftig vermissen werden. Wir werden unserem Freund Friedhelm Horn ein ehrendes Andenken bewahren.

Für den Tempelhofer Forum e.V.  
Vorstand und Geschäftsführung

*Andreas Schwager – Wolfgang Mohns – Birger Holz – Ed Koch*

Zum Foto: Sein Sohn Roman stellte uns dieses Foto zur Verfügung und schrieb als Begründung:  
„...da er bei seinem Lieblingshobby, dem Tischtennis verstarb, er ein großer Wettkämpfer und Macher war und es unser und sein Lieblingsfoto war.“